

WHAT'S UP

?

La Une de la CPTS Aunis Nord!

Actions, informations, événements, plongez-vous au cœur de l'activité de la CPTS et de ses partenaires pour mieux appréhender l'actualité de notre territoire!



Chers lecteurs.

Chaque année le 20 mars se déroule la journée mondiale de la santé bucco-dentaire. Cette action ambitionne de sensibiliser la population au contrôle des maladies bucco-dentaires.

La prévention est un des piliers socles des CPTS, vous pourrez d'ailleurs découvrir de plus amples informations sur ce versant dans cette édition. En tant que chirurgiendentiste et vice-présidente de la CPTS Aunis Nord, je souhaite mettre en avant l'importance d'aller chez son dentiste au moins une fois par an. La bouche reste le premier élément du tube digestif, la soigner est un moyen de prévenir certaines maladies de l'appareil digestif.

Rappelons que les dents permettent aussi la mastication ; la rétablir est un beau moyen de contrecarrer l'obésité. Enfin, avoir un joli sourire est aussi un lien social important qui peut favoriser le recul des maladies mentales. Depuis la covid 19 , il existe des conséquences désastreuses pour la santé bucco-dentaire. Selon l'OMS, les soins dentaires font partie des services de santé les plus durement imputés par cette pandémie. Seuls 6 français sur 10 consultent. Quel dommage, car en France, tous les soins et de nombreuses prothèses sont entièrement pris en charge par les CPAM et mutuelles. La journée du 20 mars doit être un levier pour rappeler aux citoyens de penser à consulter leur dentiste.

Nous avons ici un bel exemple de lien à créer entre les professionnels de santé pour sensibiliser toutes les patientèles à l'hygiène bucco-dentaire qui influence nettement l'état de santé général.

Alors action et prévention : tous dans les cabinets dentaires !

ACTUALITÉS

BILAN SUR NOS OBJECTIFS

Un chiffre encourageant et prometteur!



Souvenez-vous d'un article de la newsletter de décembre dernier... La CPTS soufflait sa première bougie et le dialogue de gestion de bilan avec la CPAM allait démarrer peu de temps après.

Courant janvier, la CPTS a déposé à la CPAM de Charente-Maritime le dossier annuel relatant ses activités au regard des objectifs fixés un an auparavant. Après une première phase de dialogue de gestion, le bilan, nous sommes heureux de vous annoncer que 85% de nos objectifs ont été atteints! Cela montre qu'une bonne dynamique est enclenchée sur le territoire et nous espérons qu'elle continue.

Grâce à la mobilisation des professionnels et partenaires du territoire, nous avons notamment :

- réduit le nombre de patients en Affection Longue Durée qui n'avait pas de médecin traitant (Mission 1 : améliorer l'accès aux soins) ;
- effectué des réunions avec l'hôpital de La Rochelle sur les thématiques d'entrée/sortie d'hospitalisation et sur le parcours gériatrique, permettant ainsi d'affiner le diagnostic de territoire et de mettre en lumière des pistes de solution pour fluidifier les parcours (Mission 2 : Développement des parcours pluriprofessionnels autour du patient);
- organisé, en partenariat avec l'association Asalée, une action de prévention autour du tabac auprès des collégiens de Courçon (Mission 3 : Développer des actions territoriales de prévention).

Nous débutons prochainement la deuxième phase du dialogue de gestion : fixer nos objectifs pour l'année à venir.

Continuez à vous mobiliser, à remonter vos réalités de terrain, à partager vos expériences, vos constats, à participer aux rencontres avec l'hôpital ou nos partenaires.

RENCONTRE INTERPRO



Créer du lien entre professionnels et faire connaître de nouveaux dispositifs sont les objectifs des soirées interprofessionnelles. Pour la première de 2023, la CPTS Aunis Nord organise une rencontre sur les thématiques suivantes :

- Le lien premier et second recours : la téléexpertise avec Omnidoc
- La transmission professionnelle via les formations/tutorats avec le
- Le dispositif Santé En Mouvement du GHT Atlantique 17

Nous vous attendons nombreux le **mardi 25 avril 2023 dès 19H30** autour d'un buffet dinatoire :

A la Salle Polyvalente Lucien Tublet 17540 Angliers

JE M'INSCRIS

PRÉVENTION

JOURNÉE MONDIALE DE LA SANTÉ BUCCO-DENTAIRE



La santé bucco-dentaire est importante pour des raisons évidentes liées à la santé de la bouche, au lien social mais aussi à l'état de santé générale.

En effet, les bactéries présentes initialement dans la bouche peuvent ensuite passer dans la circulation sanguine et développer une inflammation qui se localisera ailleurs dans le corps. Cette dernière pourra, à son tour, favoriser d'autres pathologies.

Plusieurs études scientifiques ont mis en lumière le lien entre une mauvaise santé bucco-dentaire et les maladies suivantes :

- Cardiovasculaire
- Diabète
- Polyarthrite rhumatoïde
- Maladies inflammatoires chroniques de l'intestin
- Alzheimer
- Risque d'accouchement prématuré

Les personnes âgées doivent particulièrement être sensibilisées, car **l'âge** et **la prise** de certains médicaments amoindrissent la production de salive. Cela déstabilise la santé bucco-dentaire de ce public et nécessite un suivi accru. Pour autant, nous avons un rôle à jouer auprès de toutes les tranches d'âge, comme le démontre une enquête menée par l'UFSBD en 2018/2019 sur près de 23 000 personnes.

75% des sondés pensent que la brosse à dents suffit à nettoyer les dents. Pourtant **le brossage nettoie seulement 60%** de la surface des dents. C'est bien **le nettoyage interdentaire** qui permettra de gérer **les 40% restants**.

<u>Ensemble</u>, **travaillons la prévention dentaire** pour améliorer les possibilités d'un bon état général des usagers et ce, **dès le plus jeune âge**.

PROGRAMME M'T

LA SEMAINE EUROPÉENE SUR L'ENDOMÉTRIOSE



Le mois de mars est également le mois de sensibilisation de l'endométriose. Cette année la semaine mondiale de lutte contre cette maladie s'est déroulée **du 6 au 12 mars 2023**.

Les **objectifs** de cette semaine ont été de **mobiliser** les acteurs autour de la thématique, de **dédramatiser** la maladie, de l'expliquer, de permettre aux femmes d'aller à la rencontre des professionnels dans un cadre différent de celui d'une consultation, mais également de trouver des **informations** et trouver du **soutien** auprès des représentants.

Il est important que les professionnels de santé puissent identifier au mieux les **signes d'alertes**, les **parcours**, car plus tôt la maladie est détectée, plus la prise en charge sera efficace.

Règles douloureuses, infertilité, troubles digestifs, troubles urinaires, fatigue chronique, douleurs pelviennes chroniques et neuropathiques, dyspareunie sont autant de symptômes qui peuvent mener à rediriger la patiente vers une consultation spécialisée.

Le diagnostic peut-être établi par un médecin généraliste, un gynécologue ou une sage-femme. Nos membres de ces spécialités sont donc des relais importants sur cette pathologie.

+ D'INFOS

ACCÈS AUX SOINS

LE RÔLE DES SAGES-FEMMES

auprès des femmes en bonne santé!



Les patientes en bonne santé peuvent assurer leur suivi gynécologique auprès de leur médecin généraliste ou d'une sage femme. Ainsi les gynécologues auraient plus de disponibilité pour consulter les problèmes qui leur seraient adressés.

Le champ d'intervention des sages-femmes ayant évolué ces dernières années, nous avons souhaiter zoomer sur leurs compétences.

En effet, une sage-femme peut assurer :

- le **suivi gynécologique** (frottis de dépistage dans le cadre du cancer du col de l'utérus, palpation mammaire dans le cadre du dépistage du cancer du sein, prescription de mammographie et d'échographie gynécologique),
- le suivi de la **contraception** (prescription et suivi de pilule, pose et retrait d'implant ou stérilet dit DIU),
- le **dépistage** des infections sexuellement transmissibles,
- le suivi médical et échographique d'une grossesse, ainsi que l'animation de cours de préparation à la naissance et à la parentalité.

La sage-femme pratique les accouchements physiologiques et assure le suivi après accouchement (surveillance médicale de la mère et du nouveau né, suivi de l'allaitement). Elle réalise la consultation post-natale et la rééducation périnée-sphinctérienne quelque soit l'âge. Elle peut réaliser la vaccination de la mère, du nouveau-né et de leur entourage.

Elle réalise également les **IVG médicamenteuses** et la **prévention des addictions**.





Dr Adrienne Garrigue, Gynécologue et Obstétricienne à la Clinique de l'Atlantique, **organise** au sein de l'établissement **un événement pour réunir tous les professionnels de santé** qui peuvent être **en lien avec des patientes endométriosiques**. Diététiciennes, ostéopathes, infirmiers, kinésithérapeutes, sagesfemmes, gynécologues, médecins généralistes ou tout autre profession concernée est attendue.

L'objectif est de **travailler le réseau**, via un partenariat ville-clinique solide, pour **tisser des liens** et permettre aux PS de savoir vers qui orienter lors de la mise en place de diagnostics.

A l'avenir, deux rencontres par an pourraient être envisagées dans le cadre de la Formation Médicale Continue.

JE M'INSCRIS



Pour rappel, la CPTS Aunis Nord, accompagnée de huit partenaires notamment le Contrat Local de Santé Aunis Atlantique, pilote de l'action sera sur le terrain le samedi 25 Mars dans le cadre de Mars Bleu.

L'équipe de la CPTS portera l'animation du rdv sur le site de **Marans** et celle de Santé En Mouvement pilotera celui de **Ferrières**.

Le bilan sera présenté lors de la prochaine édition au mois d'Avril.

